
港島 地區民生報No.1 P 教育P�

著重品德教育
培養學生對國家歸屬感

佛教黃鳳翎中學校長李偉盛接受《港紙》訪問時稱，

成立升旗隊是希望培養學生家國情懷以及國民身份認同。

課堂以外，譬如午休時間，圖書館舉辦半小時分享會，讓

升旗隊同學講解中式、英式步操的分別，分享對升旗儀式

的感受。他表示，這些生動的「冷知識」引起同學興趣，

甚至會嘗試加入升旗隊，成為升旗隊的一分子。

李偉盛校長又感謝灣仔區警方以及部分友好機構的協

助，例如警方每週派教官來學校，為升旗隊進行步操培訓。

他說，除了校內升旗外，佛教黃鳳翎中學升旗隊也會在校

外與不同單位合作，在七一回歸、國慶等重要日子受邀參

與社區活動，「同學仔除了擴闊眼界外，也培養他們對社

區、香港和國家的了解和關心。」

提升團隊配合
促進了解中國傳統文化

就讀該校的中四級同學潘熹彤是升旗隊的護旗手，她

表示，升旗隊成員多數也會參與香港警務處的少年警訊，

在維園等地參與會操及升旗活動。作為護旗手，她開始不

熟悉步操，現時則較為熟練，與團隊成員培養了良好默契。

「每次升旗過程，我們必須達到步伐一致，好好拿捏

時間，確保國旗升起時與國歌的播放完美匹配。這需要經

過長時間的訓練才能達到。有時我和其他隊員會約出來練

習，以確保整體的一致性和整齊性。」潘同學說，最深刻

的是訓練過程中令她體會到團結、刻苦的精神，從不整齊

到整齊劃一需要付出許多努力和毅力。國旗、國歌和國徽

象徵著國家，每次看到國旗升起時，她都會感到敬佩和激

動。

在升旗隊擔任擎旗手，偶而擔任護旗手的中四級同學

雷俊宏表示，升旗隊的訓練過程需要精準以及良好的團隊

合作和溝通。他加入升旗隊已經三年，認為訓練有助提升

組員之間的溝通和組織能力。訓練時，教官強調訓練需要

持續和自律，他認為這對他幫助很大，這不單是步操，對

於學習及其他事情來說，也都是至理名言。

「我本來對中國傳統文化很感興趣。因為步操訓練，

更促進我對中國傳統文化的學習興趣，自己之後在家中上

網學習了天津快板和南方的舞獅文化。」雷同學說，在升

旗活動中，國旗的升起象徵著祖國的發展和歷史的進程。

中五級學生黎哲熙是學校升旗隊擎旗手，在校外也是

保安局民安隊少年團儀仗隊隊長之一。他對於步操甚有了

解，早前他更透過學校圖書館午休舉辦的分享會，暢談中

式及英式步操的不同感受，受到在場五、六十名同學的掌

聲認可。

黎同學向《港紙》記者表示，步操對個人來說是一種

紀律性，要聆聽口令，按照指示完成相應的動作；對團隊

來說，步操是合作的體現，需要團隊成員之間良好的溝通

和配合，以達到整齊有序的效果。

對於中式步操及英式步操的分別，他認為中式步操對

武器有一種特別的尊重，甚至中國人民解放軍對於槍操更

會獨立出一套訓練方式，要認識後才會有特別的感受。

佛教黃鳳翎中學升旗隊自 2021 年成立，一眾高中同學首先加入，後來學弟學妹接棒承傳，至

今已有三十多名成員。每逢七一回歸、國慶節，他們更會受社會各界邀請，幫忙進行義務升旗儀式。

踏入 2024 年，香港充滿新的機遇與挑戰。除了希望趁

著龍年，願香港人多生孩子，讓未來教育界可持續發展外，

有甚麼任務和挑戰等待著我們？

第一，基本法第 23 條立法。政府早前向立法會提交今

年度立法議程，如無意外，今年應該能夠完成。隨之而來

的，就是一系列學校宣傳和教育工作。如何令學生深入了

解基本法第 23 條的內容？建議當局能夠做好教育工作的配

套，提供相關教材，深入淺出，讓各級學生更了解相關內

容。

記得去年底，政府為了宣傳區議會選舉，拍攝多條片

段宣傳投票。校園內的區議會選舉宣傳氣氛不錯，除了學

生之間討論該些片段，當局更在學校內張貼政府宣傳海報

和旗幟，更有團體舉辦比賽。筆者研讀國務院港澳事務辦

公室主任夏寶龍出席全國港澳研究會成立十周年慶祝大會

致辭，當中提及「有 2萬多名學生參與『區選齊投票』比

賽活動，用自己的方式表達對區議會選舉的關心支持。」

應該指的是該項大型活動了。建議當局推動社會團體，向

該主辦單位借鑒經驗，舉辦宣傳和教育活動。

第二，垃圾收費。筆者近日在課堂中問學生有多了解

4月 1 日起實施的垃圾收費，大多數學生只能回答「要買

指定袋」、「不能用舊膠袋當垃圾袋」、「亂把垃圾帶到

垃圾站會罰錢」等，當然還有少數較為負面的答案和看法。

至於具體需要多少錢、一個月實際額外要付多少錢買袋等

切身問題，一概不清楚。甚至有同學反問，既然在家丟棄

垃圾增加家庭開支，不如包好帶返學校丟？

不只是市民，相信不少學校都正在面對垃圾收費帶來

的挑戰，開始思考如何處理堆積多年的雜物？如何防止丟

錯垃圾、用錯袋而被罰？如何正確教導學生處理垃圾的方

法？想長遠一些，既然潮流興「源頭減廢」，不如大家買

少一些不必要的東西，就不會有過多垃圾了。

因此，我在班房鼓勵同學，農曆新年快到，趁著要大

掃除，不如就狠心一點，大幹一番，做一次「真．斷捨離」

級別大掃除行動，把家中雜物清理，以免將來丟棄時要收

費，把省下來的錢多買課外書閱讀會更好。
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教育界將迎接甚麼新任務和新挑戰？
八十後教師

升旗隊每周於早會時負責升旗 中五級學生黎哲熙對於步操甚有了解

黎同學的分享會吸引多名同學參與

於全民國家安全教育日擔任持旗手


